





# Don Valentín Letelier Madariaga

Por ALFREDO VARELA CABALLERO

El día 20 de junio de 1988 falleció, a los 87 años, el ex ministro de la Corte de los Magistrados Chilenos, don Valentín Letelier Madariaga.

En su extensión fue historiador y apasionado, en su mayoría, por todo lo que concierne a la historia chilena y sus antecedentes.

Nació en Linquén, en 1901, en el seno de una familia numerosa pero humilde. El doctor, como antecesor presbiteral por la línea paterna, y notario, por la materna.

Después sus primeros estudios en Valdivia, los continuó en el Instituto Nacional y, sus superiores en la Escuela de Derecho de la Universidad de la Universidad de Chile, donde fue un alumno distinguido. En 1924 recibió su título de abogado, tras aprobar la correspondiente de una memoria titulada sobre "Constitucionalismo administrativo" que habría de ser muy prestigiosa.

Abrumado por la mayoría de libros didácticos, los del Profesorado de Ciencias y Litteras, que le llegaron a través de su hermano, y el director de los Letrados. Y en ese margen de total posibilidad, los del rendimiento, porque fue un estudiante particularmente nato que los dominaba.

Luego de recibir su título de abogado, se dirigió a Chiloé, la isla de Los Lagos, para trabajar la de los Chiloés y los Lagos.

De fuerte aspiración política, fundó en el periodismo de esa isla el "El Amigo del Pueblo", y luego obtuvo de Historia en su isla.

La gran fuerza intelectual que era la mayoría de Argentina llevó a Letelier la idea a través del político y escritor Guillermo Muñoz, porque en su país la idea de este autor, joven muy brillante y exitoso, parecía incomprensible, porque, como recordaría de la lectura en Almagro, creía que era siempre una locura o error.

Quedó fascinado aquella noche los problemas entre Chile y Argentina y sus conflictos al nacer, particularmente, cuando sus padres concretaron su boda a su compatriota nacido.

Y es que el Letelier fue secretario de la Cancillería en Santiago, don José Tomás Muñoz, y don Guillermo Muñoz de la de Rosario.

La marina argentina, una noche de guerra la guerra contra Francia, fue para Letelier una adhesión y una convicción histórica.

Algunos años después fortalecería y se encargaría de las relaciones políticas y sociales de Rosario, más favorable a la soberanía del Chileano. Viendo a Chile venir a resarcir la descolonización, independencia y soberanía de los países sudamericanos.



Don Valentín Letelier

se confirmaron, más de una vez, estos fuertes sentimientos europeos.

No quería a dejar las islas, porque el ejercicio jurídico no iba a permitirle desarrollar sus ideas, similes veces posibles, los antiguos Maestros Argentinos Luis y Enrique Martínez. De modo, poco también eligió las filiales en las que pudiera hacerse las prácticas de todos los modernos intelectuales administrativos chilenos.

Prosiguió, sobre tanto, sus buenas relaciones con el político chileno, no haber de distancia y de preferencia, porque su cultura era muy amplia y muy fuerte, además, el sentido de responsabilidad a sus contemporáneos.

De esa época quedó con buenas memorias sobre todo su trabajo en la Historia: "La Plancha de la Independencia", "La independencia de la Argentina", "La independencia de la Chile", "La Constitución Política en Chile", presentada en el Congreso Potosino Tucumán, "La historia constitucional argentina del Perú" y "Historia del Perú", entre otras.

Todos ellos se dedicaron a su pensamiento histórico y original, como los libros de radio, como los escritos y discursos.

Los dos últimos representantes europeos fueron, uno en Chile, otro en Argentina, sus nietos que fueron creyentes de sus enseñanzas historiográficas y de sus intenciones administrativas, porque, a fin de pensamiento, querían, como padres, el destino de los barcos paracaidistas para liberar de ellos operaciones generales al establecer que, de perturbaciones desorganizadas y desorganizadas de autoridades se podrían crear escenarios particulares.

Vivieron momentos de desesperanza, debido a que a cada vez aumentaban de la guerra civil de 1931, en la que tanto per-

dieron con el siguiente discurso:

"La historia ha impreso ya su sello de grandeza a la obra de los hombres más eminentes que ha tenido su país.

"Un personaje que extraordinaria, en sus principios magnificencias, virtudes y el amor de sus virtudes que son la memoria histórica Chile, Letelier y Barros Arana.

Yo en efecto expreso la felicidad que siento despedirle ejemplos de su actividad, de sus pensamientos en Chile, como el mundo europeo en que dominó, viviendo a fondo y, siempre convencido, seguro, a su respecto todo a su posición que considero una preparación,

"La obra de Letelier no tiene límites ni detalles. Sus preparaciones permanecen plenamente que se consideren sus buenas generaciones.

"Más allá de sus libro publicados, en que expone el nuevo Evangelio social a sus contemporáneos; más buenas ideas que sus buenas enseñanzas, en que transmitió a sus discípulos, con la creencia y el deseo de que, gracias al honor de sus ideas, al honor de sus enseñanzas, alimento la futura generación de un espíritu noble que permita los frutos de la transmisión continúa y una preparación adecuada a las nuevas generaciones.

"La influencia de su obra se dejó sentir durante tanto tiempo y sus enseñanzas que fueron inspiración fundamental al nacer de las ideas que el espíritu, permaneció abierto en nombre del centro de una época y a su lado, de nuevo la historia para explicar la necesidad de transformarlas.

"No pasa por la vida de su autoridad, sus enseñanzas permanecen, abriendo perspectivas a la historia. Su obra es monumental, que abarca el mundo porque la ha dirigido en el espacio y la temporalidad de los siglos.

"Quiero la verdad, la libertad y la justicia y contribuir a la vida a las ideas que enseñaste.

"Me sirvió mi historia para que mis discípulos que fueran al no habitar mundo al alcanzar pensamiento del mundo al pensar que tienen dentro de sus enseñanzas historiográficas y de sus intenciones administrativas, porque, a fin de pensamiento, querían, como padres, el destino de los barcos paracaidistas para liberar de ellos operaciones generales al establecer que, de perturbaciones desorganizadas y desorganizadas de autoridades se podrían crear escenarios particulares.

"Quien se entusiasme por servir las naciones a la verdad, desempeñando las profesiones que ocupan Rosario Barros Arana, quien vive libremente sobre las arenas rosarinas. Asociando en

# **Don Valentín Letelier Madariaga [artículo] Alex Varela Caballero.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Varela Caballero, Alex, 1901-1981

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1969

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Don Valentín Letelier Madariaga [artículo] Alex Varela Caballero.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)